



## 「こども110番の家」 なかに

こどものための  
ええん新聞

「こども110番の家」について取り上げてほしいという声から寄せられました。そこで今回はメッセージをくれた小学2年生のいつきくんが子ども記者になって、「こども110番の家」に登録されている「中央寝装」さんへ話を聞きに行きました。

よろしくお願ひします  
子ども記者  
いつきくん

なんでも聞いてね  
中央寝装  
山口すみれさん

ほとくの通学路にあるお店に「こども110番の家」の標があるんですが、どんなことをしているか、入ってみたいですよ。

### Q どんな時に利用していいんですか？

**A** こども110番の家は子どもを犯罪から守るために設けられていて、怖い人やおかしいな？と思う人がいたら飛び込んでもらって大丈夫なんですけど、転んでケガをしちゃったり、トイレに行きたくなったり、何か困ったことがあった時もきていいんですよ。

### Q こども110番の家はいつからしていますか？

**A** 通学路で見守り活動をしていた方に紹介されて20年くらい前からしています。

### Q 今まで何人くらいの利用がありましたか？

**A** うーん…たくさんあって人数は覚えてないなあ。実はトイレに困って利用する子が多いよ。

質問は以上です。こども110番の家についてよくわかりました。これから何かあった時に安心して利用できます。たくさんの人にこども110番の家のことを知ってもらって、困ったときに助けてくれる人や場所があることを伝えたいです。ありがとうございました。

こちらこそありがとう！  
何かあったら気軽に入ってきてくださいな。

こども110番の家が近くにあると安心だね！

もしもの時のためにこども110番の家がどこにあるかをチェックしよう！

こども110番の家は、子どもたちが登下校時などに身の危険を感じた時に避難場所としてかけこみ、警察へ110番通報するための場所です。山口市内では現在1000力以上のこども110番の家が設置され、学区ごとに子どもたちの安全確保のために活動が行われています。

情報提供：山口市教育委員会 社会教育課

取材協力  
こども110番の家  
株式会社中央寝装  
住 所 山口市白石1丁目4-6  
U R L https://sleep-d.com/

## 子どもの意見で地域課題を解決！



小・中学生、高校生が一つのグループになってアイデアを出し合う様子



熟議で提案した産業フェアのステージ企画を運営する中学生

大内地域では6年前に「大内子ども未来プロジェクト」を立ち上げ、小・中学校と山口中央高校の児童生徒を集めて地域課題について話し合う「熟議」を始めました。熟議は熟慮と討議を重ねながら当事者同士で意見交換し、課題解決を目指すグループワークで、主に生徒会の子どもたち約30人が集まって年2回開催しています。普段ふれあう機会の少ない異年齢の子どもたちで話し合いを行うので、縦割りのグループを作り、まずは大内中学校の1年生が作成した「人権ふれあいかかるた」で緊張をほくしてから熟議に入るようになっています。テーマとなる地域課題は基本的に大人が投げかけますが、グループワークでは子どもたちが主体となって、活発に意見を出し合います。地元の企業をPRする「おうち産業フェア」も熟議に参加した高校生の「地元で就職したいとは思って大内は働くところがない」という発言から立ち上がったんですよ。

他にも、横断歩道がない場所で道路を渡る大人を見た子どもに「交差ルールを守っていない大人が多い」と言われたことがありました。子どもは大人の行動をよく見ているんですね。その意見が出たことで、親子の交通安全教室がスタートしました。

こうして熟議を通して拾い上げた意見を地域づくりに反映することで、「自分たちの意見が通るならもっと地域に関わろう！」と、自分事として地域課題を捉えてくれるようになるんじゃないかと考えています。

### 大内まちづくり協議会

住 所 山口市大内矢田北1丁目10番11号  
(大内地域交流センター内)  
U R L <http://www.ohuchi-machizukuri.com/>

「元氣！笑顔！ともに支え合う大内」をキャッチフレーズに大内地区の住民や団体が連携・協力して大内地区の課題解決に取り組み、豊かで住みよいまちづくりを進めています。環境美化活動の「大内こみせ！プロジェクト」の他、サツマイモの芋ほりといった体験活動なども行っています。

## 地域で子育て「しゅっぽっぽ！」



たくさんの親子を見守ってきたしゅっぽっぽで開かれた笑顔いっぱい20周年記念イベント



嘉川自治連合会が行っている老若男女で育てる地酒のための米づくり

嘉川地域交流センター内にある、嘉川こども館「しゅっぽっぽ」は、みんなで子育てを見守りたいという願いを込めてつくられた子育て広場で、嘉川自治連合会のサポートのもと、嘉川子育て支援連絡組織「みらい」が運営しています。山口市の「地域型2つの広場」第1号としても注目され、子育て支援に関わる方が全国から視察にられました。「しゅっぽっぽ」はアットホームな雰囲気、季節の行事やリズム遊びなど親子で楽しく過ごせる工夫をしていて、地域外の親子もたくさん訪れています。出産されたご家庭や、子育て世代の転入家庭にプレゼントしている、しゅっぽっぽで利用できる「ティータイム券」も好評ですよ。嘉川を知る第一歩になればとの思いを込めたささやかなおもてなしで、ティータイムは利用者同士の仲間づくりの場にもなっているようです。

また、中学生がボランティアに来てくれるんですが、中には幼児期にしゅっぽっぽで遊んでいた子もいて、頼もしいですよ。地元中学生のボランティアサークル「きずな」はそんな子どもたちの自主的な地域活動から立ち上がりました。思春期に赤ちゃんとふれあうことは命の学習にもなると実感しています。

こうして、「みらい」に向かって地域で子育てを見守る、というサポート体制をとりながら、みんなで住みたくなるまちづくりの活動を続けていきたいですね。

### 嘉川自治連合会

住 所 山口市嘉川14651番地1  
(嘉川地域交流センター内)  
U R L <https://kagawaj.com/>

「住みたいね。嘉川！ひとよしものよし」という3つの目標をキャッチフレーズに掲げ、各団体と連携しながら住みやすい地域づくりをしています。嘉川こども館「しゅっぽっぽ」をはじめ、伝統文化の継承や、三世代交流を目的としたイベントの開催の他、地元産の米を使ったオリジナル日本酒づくりなども行っています。

## まとめ

子どもの健やかな成長を見守る活動をはじめ、地域で行われているさまざまな取り組みが私たちの安心安全暮らしを陰で支えてくれています。山口市内には21地域全てに「まちづくり協議会」が設置され、地域に根差した活動を展開しています。まずは自分たちの住む地域で行われている活動を知ることから始めてみませんか。



## 子どもがまんなか地域

### 安心安全を支える活動



## 竹でつながる地域とのきずな



地域の方や保護者と一緒に竹馬づくりに挑戦



小鯖子供見守り隊による寄り添い下校

小鯖の子どもたちは、地域には竹がたくさん生えていることや生活の中で竹を使っていた歴史があること、そして竹の使い道などを小学校の総合的な学習の時間で学びます。小鯖のシンボルとして受け継がれている伝統の竹馬大会や竹馬づくり、また小鯖八幡宮の宮司さんが教えてくださる篠笛づくりもその学習の一環なんです。

夏休みには、保護者や地域の方にも協力してもらって防災体験を実施しています。学校の体育館に段ボールベッドやパイプベッド、パーテーションを組み立てて避難所を作り、6年生は実際に宿泊もするんですが、こども竹で作った器と炭でご飯を炊く「ぼんぼら飯づくり」などを行っています。この体験では、中学生がボランティアスタッフとして参加してくれるので、大変助かっています。

小鯖地域ならではのこのような活動に、親も子も地域も一緒に取り組むことで、地域全体で関係づくりができた、多世代交流の場にもなれば良いと思います。また、それが安心安全や防犯にもつながると思っています。子どもたちを地域で育てようと、積極的に子どもたちに関わってくださる地域の方がたくさんいらっしゃる事が本当にありがたいですね。これからも安心して日々見守り活動を実施している小鯖地域を目指し、活動を続けていきたいと思っています。

### 小鯖地域づくり協議会

住 所 山口市下小鯖2519  
(小鯖地域交流センター内)  
U R L <https://yamaguchi-osabachiiki.globa.com/>

「自然豊かで安心して住み続けられる小鯖」をキャッチフレーズに地域課題解決のためさまざまな活動を行っています。その活動の一つである「小鯖子供見守り隊」は2010年に始まりました。毎年4月に見守り隊と小鯖小学校全児童との対面式を行い、新入生においては入学後3日間寄り添い下校をしながら通学路の危険箇所などを伝え、年間を通して日々見守り活動を実施しています。ゆるキャラ「さぼろっちゃん」も在籍しています。